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Протокол  

консультационной встречи по Проекту будущего расширения- 

Проекту управления устьевым давлением  ТОО «Тенгизшевройл» 
 

Место проведения:   Атырауская область, Жылыойский р-н, г. Кульсары, дом культуры 

 

Дата и время:  

 

 19 октября 2016 г. 

11:30 - 13:00 ч. 

 
 
Вступительное слово  
 
Н. Умирбаев, заместитель акима Жылыойского района, открыл встречу, поприветствовал 
жителей г. Кульсары и проинформировал о том, что ТОО «Тенгизшевройл» (ТШО) 
представит информацию о Проекте будущего расширения - Проекте управления устьевым 
давлением (ПБР-ПУУД). 
 
Р. Артыгалиев (ТШО) озвучил цель консультационной встречи - предоставить обзорную 
информацию по ПБР-ПУУД, ответить на вопросы общественности касательно проекта и 
услышать их мнения. Он отметил, что данная встреча не является общественными 
слушаниями. Затем Р. Артыгалиев проинформировал присутствующих о том, что такие 
консультационные встречи с представителями общественности станут постоянными, и это 
не последняя возможность поговорить с ТШО о вопросах, связанных с ПБР-ПУУД.  
 
Затем, согласно повестке выступил Нуртас Кенганов, заместитель менеджера отдела 
оптимизации производства / техники безопасности и охраны окружающей среды ПБР-ПУУД, 
с презентацией о ТШО и ПБР-ПУУД. 
 
После презентации Р. Артыгалиев предоставил более детальную информацию о 
социальных проектах, осуществляемых ТШО в Атырауской области в рамках программы 
социальной инфраструктуры «Игилик»: 
 
• В Атырау в течение 2015-2016 гг. были построены: детский сад на 280 мест и 

национальная гимназия для одаренных детей на 320 мест. Проекты, которые 
выполняются сейчас: Ретро Парк (завершение в 3 кв. 2017 г.) и средне-техническая 
гимназия на 624 места (завершение в 4 кв. 2017 г.). В утвержденных планах: средняя 
школа на 624 места в мкр. «Жулдыз» и флагшток. 

• В Кульсары идут работы по 2 проектам: детсад №1 на 290 мест (завершение в 4 кв. 2017 
г.) и детсад №2 тоже на 290 мест (завершение в 4 кв. 2017 г.). 

• В с. Косшагыл в течение 2015-2016 гг. был завершен проект по системе орошения парка 
и реконструкции системы технической воды; текущие проекты: строительство детсада 
на 160 мест, завершение планируется в конце 2016 г. В утвержденных планах: 
спортивно-оздоровительный центр. 

• В с. Майкумген планируется строительство детсада на 100 мест и спортивно-
оздоровительного центра. 

• В Жана Каратоне в настоящее время идет строительство детсада на 280 мест, 
завершение намечено на 4 кв. 2016 г. 
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• В с. Тургызба идет реализация проекта строительства детского сада на 160 мест 
(завершение в конце 2016 г.) и планируется строительство спортивно-оздоровительного 
центра. 

• В с. Аккизтогай в течение 2015-2016 гг. был построен детсад на 160 мест и сейчас 
завершается строительство спортивно-оздоровительного центра (завершение в 1 кв. 
2017 г.). 

• В с. Шокпартогай в 2015-2016 гг. был построен детсад на 160 мест и сейчас 
завершается строительство спортивно-оздоровительного центра (завершение в 1 кв. 
2017 г.). 

 
Далее Р. Артыгалиев рассказал о Программе социальных инвестиций, ежегодный бюджет 
которой составляет 1 млн. долларов США. Р. Артыгалиев отметил новую программу 
«Жаркыра», которая будет реализована в г. Атырау и Жылыойском районе в 2016-2017 
годах Фондом Евразия Центральной Азии (ФЕЦА) при финансовой поддержке ТШО. Целью 
программы является развитие социального предпринимательства в г. Атырау и 
Жылыойском районе.  
 
Далее Р. Артыгалиев предоставил отчет по плану мероприятий с предыдущей 
консультационной встречи. 
 
Вопросы и ответы 
 
Л. Курманбекова: Я являюсь заведующей детским садом «Гульдаурен». В детском саду 
есть инклюзивный кабинет, в котором воспитываются 16 детей с ограниченными 
возможностями (инвалиды). Возможно ли оказание спонсорской помощи для этих детей со 
стороны вашей компании? Если да, как можно с вами связаться?  
 
Р. Артыгалиев (ТШО): Прошу Вас связаться с Айтжановой Гульнарой, отдел по связям с 
правительством и общественностью ТШО. Гульнара Айтжанова предоставит вам ответ. 
 
Н. Умирбаев (акимат): Сколько компаний принимают участие в программе «Жаркыра»? 
 
Г. Айтжанова (ТШО): Было представлено 72 проекта, из них более 50-ти заявителей из 
Жылыойского района. На сегодняшний день было одобрено 6, из которых 4 -  в Жылыойском 
районе и 2 - в г. Атырау. 
 
Е. Кошаканов: В презентации было отмечено, что проект предполагает уменьшить 
давление в скважине, что облегчит добычу нефти. Был ли данный процесс доказан 
практикой? Не может ли случиться так, что давление увеличится, произойдет взрыв на 
заводе во время землетрясения? 
 
Ж. Катренов (ТШО): Касательно землетрясений – в ТШО существует программа по 
геомониторингу. По данной программе в течение вот уже 15-ти лет ведется контроль 
просадки земной поверхности, микросейсмического состояния месторождения. На 
территории месторождения имеются 23 сейсмостанции, которые 24 часа в сутки 
контролируют его сесмическое состояние. Просадка земной поверхности также 
контролируется различными способами. 2 раза в год ТШО сдает отчет «ЗапКазНедра». 
Согласно результатам 15-летнего контроля и научных исследований, сейсмическое 
состояние месторождения на данный момент является безопасным. 
 
Вопрос: Предоставляются ли отчеты общественности? 
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Ж. Катренов (ТШО): ТШО не предоставляет отчет общественности. ТШО предоставляет 
отчет только госорганам. 
 
Н. Умирбаев (акимат): Сколько было землетрясений в течение последних 5-ти лет и 
сколько в текущем году? 
 
Ж. Катренов (ТШО): На Тенгизе ежедневно наблюдается низкий уровень микросейсмичных 
явлений, неощутимых для людей, но их определяют наши приборы. Сейчас мы не можем 
назвать их точное количество, но эти явления очень незначительны, от 0,5 до 2,5 баллов. 
 
Н. Умирбаев (акимат): В чем причина данных явлений? 
 
Ж. Катренов (ТШО): Подобные микросейсмические явления происходят по всему миру.  Это 
вызвано разработкой месторождения. Уровень землетрясений находится в безопасных 
пределах.  
 
Н. Умирбаев (акимат): Являются ли землетрясения техногенными или природными? 
 
Ж. Катренов (ТШО): Землетрясения являются и техногенными и природными. Они связаны 
и с разработкой месторождения и с геологическими процессами. Жылыойский район 
является тектонически спокойной зоной. Возможность сильного землетрясения здесь не 
ожидается. 
 
А. Мамбетиязов:  Я считаю целесообразным развитие лесного хозяйства в прибрежной 
зоне реки Эмба или на территории г. Кульсары. Хорошо было бы уделить внимание данному 
вопросу.  
 
Р. Артыгалиев (ТШО): Текущая программа озеленения включает два парка - в 1-м и 5-м 
микрорайонах г. Кульсары. В поселках Жана Каратон и Косчагил были проведены работы по 
озеленению. Ваш вопрос будет перенаправлен в акимат Жылыойского района для 
рассмотрения. 
 
Е. Кошаканов: В презентации было отмечено, что проект не окажет влияния на 
окружающую среду. Отдел экологии Жылыойского района закрыли. Был ли приглашен 
специалист Департамента экологии Атырауской области на встречу? Также был ли 
приглашен Асылбек Шынгыс, представляющий общество «Жылыой Табигат»? Почему они 
не принимают участие на встрече сегодня? 
 
Р. Артыгалиев (ТШО): ТШО объявляет о консультационных встречах, участие принимают 
все желающие. ТШО не может дать задание госорганам и НПО об участии во встречах. 
Контакты обратной связи ТШО предосталяются и доступны для всех. 
 
А. Устемиров: Уточните, пожалуйста, является ли канал, который строится на Каспии, 
частью ПБР-ПУУД? 
 
Р. Артыгалиев (ТШО): ПБР-ПУУД будет строиться модульными блоками. Часть модулей 
будет производиться компанией «ЕРСАЙ» и транспортироваться по морю на терминал 
разгрузки грузов на Прорве. Владельцем данного объекта является ТОО «ТенизСервис». 
ТОО «ТенизСервис» будет предоставлять подрядные услуги для ПБР-ПУУД. 
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С. Кариев: Сколько человек из Жылыойского района будет нанято на проект? Будут ли 
трудоустроены студенты из нашего нефтяного колледжа? 
 
Р. Артыгалиев (ТШО): Как было отмечено, на пике проекта будет создано 20 000 рабочих 
мест. Проект осуществляется по семи категориям: проектирование – на пике ожидается        
1 200 рабочих мест; на следующий год начнется строительство, здесь ожидается 11 200 
рабочих мест, из которых около 90% составляют рабочие места вахтовым методом. 
Количество рабочих мест по всем семи категориям составляет 20 000 рабочих мест. 
Основная часть рабочих мест на проекте будет открыта в подрядных организациях. ТШО 
сотрудничает с акиматами Атырауской области и Жылыойского района в данном 
направлении. Перед подрядными компаниями поставлено требование в первую очередь 
рассматривать кандидатов из Жылыйоского района. На следующий год будут присуждены 
тендеры на строительные работы проекта и подрядные компании начнут найм работников. 
Вопрос трудоустройства находится под контролем акимата и министерств. ТШО встречается 
с акиматом по данному вопросу ежемесячно.  
 
Г. Куспанова: Когда планируется завершение строительства детского сада в п. Косчагил? 
 
К. Улханов (ТШО): Строительство детского сада в п. Косчагил планируется завершить в 
конце текущего года. 
 
Е. Кошаканов: Как было отмечено землетрясения на месторождении происходят. Какие 
меры предусмотрены в случае аварии подобной той, которая произошла на 37-ой скважине? 
 
Р. Артыгалиев (ТШО): Вопросы по 37-ой скважине находятся на контроле госорганов и 
ТШО. ТШО не допустит повторения подобной аварии. Ведется постоянный мониторинг 
скважины. 
 
Е. Кошаканов: Возможно ли предоставлять информацию общественности? 
 
Р. Артыгалиев (ТШО): ТШО предоставляет информацию госорганам.  
 
Е. Кошаканов: Было бы хорошо провести учения по аварийной ситуации для жителей, 
пригласить журналистов, предоставить им информацию.  

 
Р. Артыгалиев (ТШО): Данная информация предоставляется по запросу. 
 
Е. Кошаканов: У меня этой информации нет. 
 
Р. Артыгалиев (ТШО): Как было отмечено вопрос находится под контролем специалистов. 
Несколько раз в год проводится мониторинг 37-ой скважины.  
 
Завершение 
 
Р. Артыгалиев (ТШО) поблагодарил присутствующих за участие и сообщил, что 
консультационные встречи с общественностью будут продолжаться до окончания проекта.  
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Краткий перечень вопросов 
На основе проведенной консультационной встречи и вопросов, полученных в письменной 
форме, ниже предоставлен краткий перечень проблем и вопросов, поднятых участниками 
встречи в г. Кульсары:  

 Программа социальных инвестиций; 
 Пластовое давление; 
 Землетрясение; 
 Озеленение; 
 Участие госорганов и НПО на консультационных встречах по ПБР-ПУУД; 
 Канал Прорва; 
 Трудоустройство; 
 Социальные проекты.  

 


